



# REGIONAL. VERLÄSSLICH. NACHHALTIG.

Der grundsätzliche Wert kommunaler Unternehmen auf den Punkt gebracht

> Kommunale Unternehmen sind die zentralen Infrastrukturdienstleister in Deutschland und in den Regionen wesentliche Impulsgeber für die wirtschaftliche, kulturelle und soziale Stabilität und Entwicklung. Sie stellen die Funktionsfähigkeit der Gesellschaft und Wirtschaft sicher. Als Arbeitgeber und Auftraggeber sorgen kommunale Unternehmen für einen messbaren wirtschaftlichen Effekt.

Der VKU hat nachgerechnet:



## >734.000 Arbeitsplätze

Auf jeden Vollzeitbeschäftigten eines VKU-Mitgliedsunternehmens entfallen nahezu zwei weitere Beschäftigte in Deutschland (genau 1,8).¹

Die kommunalen Unternehmen sichern Arbeitsplätze für insgesamt 734.000 Menschen in Deutschland von Flensburg bis Garmisch-Partenkirchen, von Görlitz bis Kleve, in Metropolen wie im ländlichen Raum.



#### 16,7 Milliarden Euro Einkommen

Jedes Einkommen in einem VKU-Mitgliedsunternehmen generiert etwa ein weiteres Einkommen in Deutschland (genau 0,9).

Insgesamt waren die kommunalen Unternehmen in Deutschland 2013 für ein Einkommen in Höhe von 16,7 Milliarden Euro verantwortlich. Damit setzen die kommunalen Unternehmen in Deutschland nicht nur direkte Nachfrageimpulse in der Region, sondern schaffen und sichern weitere Arbeitsplätze über die Ausgaben ihrer Mitarbeiter im Wirtschaftskreislauf.



# **23,7 Milliarden Euro Steuern**

Die kommunalen Unternehmen in Deutschland haben 23,7 Milliarden Euro Steuern generiert. Mit ihrer wirtschaftlichen Betätigung leisten kommunale Unternehmen einen zentralen Beitrag zur Finanzierung des Allgemeinwesens.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Multiplikatoren aus VKU-Studie "Kommunale Wertschöpfung" des Kompetenzzentrums Daseinsvorsorge der Universität Leipzig, 2015.

Kommunale Unternehmen gehören zum Fundament des Wirtschaftsstandorts Deutschland und sind wesentlicher Wettbewerbsvorteil, sie

- ) ...sind ein entscheidender Wirtschaftsfaktor: Kommunale Unternehmen erwirtschaften jährlich mehr als 115 Milliarden Euro.
- ...engagieren sich vor Ort: Kommunale Unternehmen investieren rund 10,9 Milliarden Euro in regionale Infrastrukturen.
- ) ...beschäftigen direkt über 262.000 Menschen.²

**Kommunale Unternehmen** sind ein wichtiger Infrastrukturdienstleister, sie

...erzeugen 66 Milliarden
Kilowattstunden Strom pro Jahr.
Außerdem bewirtschaften sie
rund 45 Prozent der Verteilnetze
in Deutschland. Das entspricht 808.000
Kilometern – damit könnte man über
20-mal um die Erde kommen.

...liefern täglich 121 Liter Trinkwasser pro Bürger. Sie betreiben ein Kanalnetz von 132.000 Kilometern – das entspricht fast 10-mal der Länge der deutschen Autobahnen. Der Anschlussgrad in der Trinkwasserversorgung beträgt über 99 Prozent.

...entsorgen jeden Tag
31.500 Tonnen Abfall – das
entspricht dem Gewicht des
Berliner Fernsehturms. Mit
66 Prozent hat Deutschland die höchste
Recyclingquote unter den Mitgliedsstaaten der Europäischen Union.<sup>3</sup>

... versorgen derzeit 5,7 Millionen
Kunden mit Breitbandinfrastrukturen. Bis zum Jahr 2018 sind Investitionen in Höhe von 1,7 Milliarden Euro geplant, um 6,3 Millionen
Menschen an schnelles Internet anschließen zu können.

### REGIONAL, VERLÄSSLICH UND NACHHALTIG

Die kommunalen Unternehmen in Deutschland sind für die Gesellschaft und Wirtschaft da – regional, verlässlich und nachhaltig. Mit diesem Dreiklang ist der Charakter ihres Leistungsspektrums der Daseinsvorsorge klar umrissen:

) Kommunale Unternehmen sind regional verankert, nah an ihren Kunden, engagieren sich mit hohem Einsatz über ihre originären Aufgaben hinaus in der Region und leben tagtäglich beispielhaft Gemeinwohlorientierung.

Die kommunalen Unternehmen sind als Teil der Bürgergesellschaft ein wichtiger Baustein unseres Gemeinwesens, sie ermöglichen Teilhabe und soziale Gerechtigkeit und fördern das demokratische Miteinander. Und die Bürger wünschen sich mehr Lokalität und Regionalität. Darin liegt Nähe, Verbundenheit und Stärke – Eigenschaften, über die kommunale Unternehmen verfügen. Die Bürger vertrauen ihren kommunalen Unternehmen: 78 Prozent geben bei einer aktuellen Umfrage des Meinungsforschungsinstitutes forsa im Auftrag des VKU großes oder sehr großes Vertrauen an.

Nommunale Unternehmen stehen für eine verlässliche Versorgung der Bürgerinnen und Bürger mit Strom, Gas, Wärme und Wasser, eine leistungsfähige Breitbandinfrastruktur, eine moderne Recyclingwirtschaft sowie eine Entsorgung von Abwasser auf höchstem Niveau.

Die kommunalen Unternehmen bieten elementare Dienste an, auf denen alle darauffolgenden Wirtschaftsleistungen aufbauen. Eine leistungsfähige Ver- und Entsorgung ist Voraussetzung für gleichwertige Lebensverhältnisse in Stadt und Land. Sie sind zentraler Standortfaktor bei der Ansiedlung von Unternehmen und Privatpersonen. Damit sind kommunale Unternehmen das Fundament der deutschen Volkswirtschaft, sie bieten sichere Infrastrukturdienstleistungen an und übernehmen Verantwortung für ihre Region. Eine zielgerichtete und nachhaltige Ausgestaltung der Rahmenbedingungen für kommunale Unternehmen ist Auftrag an Politik und Gesetzgebung.

Nommunale Unternehmen wirtschaften nachhaltig und berücksichtigen die sozialen, ökonomischen und ökologischen Bedürfnisse unserer Städte und Gemeinden.

Nachhaltigkeit wird in den Kommunen konkret. Oberstes Gebot kommunaler Unternehmen ist die Schaffung dauerhafter Strukturen, orientiert an den Bedürfnissen und zukünftigen Herausforderungen der Kommune, ihren Bürgern und der Wirtschaft. Mit ihrem Angebot von Infrastrukturen und Dienstleistungen von allgemeinem Interesse leisten kommunale Unternehmen einen zentralen Beitrag zur Daseinsvorsorge vor Ort.

Wir freuen uns auf den Dialog mit Ihnen!

Verband kommunaler Unternehmen (VKU)

Invalidenstraße 91 | 10115 Berlin | Fon +49 30 58580-0 | Fax +49 30 58580-100

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> VKU-Publikation Zahlen, Daten, Fakten 2017.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Eurostat, 2016.